

Сахаров А.В., Клинова М.А.

**Психическое здоровье
подростков, совершивших
противоправные действия**



**Томск
2020**

**Министерство здравоохранения Российской Федерации
Федеральное государственное бюджетное
образовательное учреждение высшего образования
«Читинская государственная медицинская академия»**

Сахаров А.В., Клинова М.А.

**Психическое здоровье
подростков, совершивших
противоправные действия**

Издательство «Иван Федоров»

**Томск
2020**

УДК 616.89+159.922.8:316.624-053.6

ББК 56.14:88.7:88.42

С221

Рецензенты:

Бадмаева В.Д. – руководитель Отдела социальных и судебно-психиатрических проблем несовершеннолетних ФГБУ «Национальный медицинский исследовательский центр психиатрии и наркологии имени В.П. Сербского» Минздрава России, доктор медицинских наук

Дашиева Б.А. – ведущий научный сотрудник отделения пограничных состояний Научно-исследовательского института психического здоровья ФГБНУ «Томский национальный исследовательский медицинский центр Российской академии наук», доктор медицинских наук

С221 **Сахаров А.В., Клинова М.А.** Психическое здоровье подростков, совершивших противоправные действия. – Томск: Изд-во «Иван Федоров», 2020. – 172 с.

ISBN 978-5-91701-144-8

Монография посвящена изучению психического и наркологического здоровья подростков с противоправным поведением. В книге представлены как теоретические подходы к проблеме психического здоровья подростков, совершивших противоправные действия, эпидемиология такого отклоняющегося поведения, так и собственные данные по изучению частоты психической патологии, аддикций, невротических расстройств, агрессивности и суицидального риска среди данной группы несовершеннолетних. Отдельное внимание уделено факторной обусловленности и коморбидности выявленных расстройств, а также выработке основных подходов к профилактике преступности среди несовершеннолетних.

Монография адресована врачам-психиатрам, наркологам, психологам, а также другим специалистам, которые сталкиваются с вопросами психического здоровья подростков.

© Сахаров А.В., Клинова М.А., 2020

© ФГБОУ ВО Читинская ГМА Минздрава России, 2020

© Издательство «Иван Федоров», 2020

**Ministry of Health of the Russian Federation
Federal State Budgetary Educational Institution
of Higher Education
«The Chita State Academy of Medicine»**

Sakharov A.V., Klinova M.A.

**Mental health of adolescents
who committed illegal acts**

Publishing House «Ivan Fedorov»

**Tomsk
2020**

UDC 616.89+159.922.8:316.624-053.6
LBC 56.14:88.7:88.42
C221

Reviewers:

Badmaeva V.D. – the Head of the Department of the juveniles' social and forensic psychiatric problems, FSBI «National Medical Research Center of Psychiatrics and Addictions named after V. P. Serbsky», Ministry of Health of the Russian Federation, Ph.D. in Medicine

Dashieva B.A. – Leading Research Scientist of the Department of the borderline states of the Research Institute of Mental Health, FSBSI «Tomsk National Research Medical Center of the Russian Academy of Sciences», Ph.D. in Medicine

C221 **Sakharov A.V., Klinova M.A.** Mental health of adolescents who committed illegal acts. – Tomsk: Publishing House «Ivan Fedorov», 2020 – 172 p.

ISBN 978-5-91701-144-8

The monograph is devoted to the study of the mental and narcological health of the adolescents characterized by illegal acts. The book presents the theoretical approaches to the problems of the mental health of adolescents who committed illegal acts, as well as the epidemiology of such a deviant behavior and some personal data concerning the study of the occurrence of mental disorders, addictions, neurotic disorders, aggression and risk of suicidal behavior among the group of juvenile offenders. Special attention is paid to the factor dependence and comorbidity of the disorders discovered as well as to the working out of the basic approaches to the preventive measures in juvenile delinquency.

The monograph is addressed to psychiatrists, narcologists, psychologists and other specialists who deal with the issues concerning the mental health of adolescents.

© Sakharov A.V., Klinova M.A., 2020
© FSBEI of Higher Education
«The Chita State Academy of Medicine»
of the Ministry of Health of the RF, 2020
© Publishing House «Ivan Fedorov», 2020

ОГЛАВЛЕНИЕ

Введение	5
Глава 1. Некоторые эпидемиологические характеристики противоправного поведения несовершеннолетних в Российской Федерации	6
Глава 2. Фактор психического здоровья и криминальное поведение несовершеннолетних (обзор литературы)	16
Глава 3. Частота и структура психических и поведенческих расстройств у подростков, совершивших противоправные действия (по данным эпидемиологического исследования)	31
3.1. Социально-демографические и клинические характеристики подростков Забайкальского края, совершивших противоправные деяния (по материалам амбулаторных судебно-психиатрических экспертиз)	38
3.2. Аддиктивные расстройства у подростков, совершивших противоправные действия	89
3.3. Невротические расстройства, агрессивность и суицидальный риск у подростков с противоправным поведением	105
3.4. Факторная обусловленность психических расстройств и противоправного поведения у подростков Забайкальского края	121
Глава 4. Основные направления профилактики преступности среди несовершеннолетних (на примере Забайкальского края)	132
Заключение	138
Список литературы	154

CONTENTS

Preface	5
Chapter 1. Some epidemiological characteristics of the juvenile illegal behavior in the Russian Federation	6
Chapter 2. The mental health factor and the juvenile criminal behavior (literature review).....	16
Chapter 3. The frequency and structure of the mental and behavior disorders of adolescents who committed illegal acts (according to the epidemiological research data).....	31
3.1. Socio-demographic and clinical characteristics of adolescents of the Zabaykalsky Krai who committed illegal acts (according to the case study of the outpatient forensic psychiatric examinations)	38
3.2. Addictive disorders of adolescents who committed illegal acts	89
3.3. Neurotic disorders, aggression and risk of suicidal behavior among the juvenile offenders	105
3.4. Factor dependence of the mental disorders and illegal behavior among adolescents of the Zabaykalsky Krai	121
Chapter 4. The basic approaches to the preventive measures in juvenile delinquency (by the example of the Zabaykalsky Krai).....	132
Conclusion	138
References	154

Научное издание

Монография

**ПСИХИЧЕСКОЕ ЗДОРОВЬЕ ПОДРОСТКОВ,
СОВЕРШИВШИХ ПРОТИВОПРАВНЫЕ ДЕЙСТВИЯ**

Анатолий Васильевич Сахаров

Майя Анатольевна Клинова

Редактор Беляева Е.В.

Подписано в печать 29.08.2020 г.
Формат 60x84¹/₁₆. Гарнитура Times.
Бумага офсетная № 1. Печать офсетная.
Печ. л.10,75; усл. печ. л. 10,0; уч.-изд. л. 7,75.
Тираж 500. Заказ № 20186

Издательство «Иван Фёдоров»
634026, г. Томск, ул. Розы Люксембург, 115/1

Тираж отпечатан в типографии «Иван Фёдоров»
634026, г. Томск, ул. Розы Люксембург, 115/1
тел.: (3822)78-80-80, тел./факс: (3822)78-30-80
E-mail: mail@if.tomsk.ru



9 785917 011448